



Diversité en Europe

— *In varietate Concordia* (CE Bruxelles, 2000)



numéro 12 – diversité sportive- 2024- année olympique

une infolettre éditée par l'Institut de Recherche et d'Information sur le Volontariat (iriv)- [www.iriv.net](http://www.iriv.net)

*« These strangers in a foreign World  
Protection asked of me-  
Befriend them, lest yourself in Heaven  
Be found a refugee »*

*« Ces Etrangères, en Monde inconnu  
Asile m'ont demandé  
Accueille-les, car Toi-même au Ciel  
Pourrait être une Réfugiée »*

Emily Dickinson (Quatrains II-2, 1864-65, Amherst, Massachusetts, Etats-Unis)  
traduction en français de Claire Malroux (NRF, Poésie/Gallimard, Paris, 2000)

Directrice de la publication : dr Bénédicte Halba, présidente de l'iriv, co-fondatrice du club de l'iriv à la Cité des Métiers (2012-2022 , Paris)

© iriv, Paris, 03/ 2024

## Diversité sportive

L'Institut de Recherche et d'Information sur le Volontariat (Iriv) publie depuis novembre 2018, une Infolettre intitulée « Diversité en Europe». Elle s'exprime dans la devise choisie depuis 2000 par l'Union européenne *In varietate Concordia* avec l'élargissement de l'Union européenne passée de 15 à 25 membres en 2004.

Le premier numéro (novembre 2018) était dédié à l'école avec Rotterdam (Pays-Bas) dont les habitants ayant des origines étrangères représentent plus de 70% de la population totale. Paris compte également dans ses salles de classe, des élèves aux profils très divers.

Le deuxième numéro (mars 2019) a abordé la diversité religieuse et culturelle, et la communauté juive avec une comparaison entre Paris et Thessalonique, des villes partageant une histoire tragique pendant la Seconde Guerre Mondiale.

Le troisième numéro (novembre 2019) a évoqué la question du dialogue interreligieux avec des articles sur la Suisse et la France. Dans des pays laïcs, la liberté religieuse est le droit de ne pas croire et de n'appartenir à aucune religion.

Le quatrième numéro (mars 2020) était dédié à l'éducation et au dialogue interconfessionnel dans des pays multiculturels. Un premier article a analysé l'inclusion et la diversité aux États-Unis. Un deuxième article a rappelé l'exemple de Sarajevo, modèle d'existence pacifique entre communautés religieuses

Le cinquième numéro (novembre 2020) a abordé la diversité en Méditerranée. Sa partie orientale est un carrefour entre l'Europe, le Moyen-Orient, l'Afrique et l'Asie. Les stratégies y sont contradictoires et le rôle de l'UE changeant

Le sixième numéro (mars 2021) a évoqué la diversité artistique et l'éducation interculturelle avec un article sur le Mexique et la grande richesse de son artisanat ; un deuxième article a abordé le dialogue et l'éducation interculturels

.Le septième numéro (novembre 2021) a illustré la diversité francophone qui est au cœur de la Francophonie (premier article) avec de multiples facettes, notamment littéraires (deuxième article).

Le huitième numéro (mars 2022) était consacré à l'Ukraine en guerre en suggérant une réflexion sur la diversité des apprentissages, la compétence et l'analyse d'expériences désagréables et conflictuelles pour faire avancer les choses.

Le neuvième numéro (novembre 2022) a abordé la diversité diplomatique- la guerre est un aveu d'échec. Quel est le rôle de la Francophonie et du Renseignement pour passer de la guerre et envisager un cessez le feu, à défaut d'une véritable paix ?

Le dixième numéro (mars 2023) était dédié à la diversité des Suds - la coopération entre les pays du Sud global en rappelant le caractère universel du combat pour la démocratie (Aimé Césaire).

Le onzième numéro (novembre 2023) était consacré à la diversité et la pluralité des médias, un principe démocratique mis à rude épreuve avec la montée des régimes autoritaires et des extrémismes dans le monde.

Le douzième numéro (mars 2024) est dédié à la diversité sportive qui sera célébrée en 2024 avec les Jeux olympiques et paralympiques à Paris. Que les meilleurs gagnent – ceux qui sauront défendre la diversité, le respect de l'universalisme et de l'altérité...

**iriv, Paris, 03 / 2024**

## Diversité sportive et esprit olympique - la fin de l'innocence

Le sport offre une belle illustration de la diversité et de son envers, les discriminations et les injustices. Il n'est plus une activité réservée à une « classe des loisirs » (1). Il s'est démocratisé dans tous les pays occidentaux, en France avec le Front populaire dans les années 1930. Il est associé à l'esprit de « *fair play* » ce « *sense of British sportsmanship* » (2) que sont censé respecter les sportifs, respectueux des règles et de leurs adversaires. Le sport a été pionnier pour la promotion de champions venus de milieux moins privilégiés ou appartenant à des minorités. Il a été un atout majeur : son langage est universel, il est compris sans équivoque quel que soit l'âge, le genre, le pays d'origine, l'appartenance culturelle ou religieuse. L'excellence, et la recherche de la performance, ne connaissent ni frontières, ni cultures, ni religion ; elles sont partagées et comprises par tous. Les champions sportifs sont reconnus pour leur palmarès, pas pour leur profil.

Le sport est le reflet de la société, avec de nombreux cas d'inégalités et d'injustices, et de violences (racistes ou homophobes), de harcèlement et d'abus sexuels, ou d'exclusion de certains participants à des compétitions internationales en raison de leur identité de genre (3). Il est à la fois un lieu d'affrontement et de médiation - des parties adverses se rencontrent en respectant (au moins sur le principe) des règles communes. Dans la lutte contre le harcèlement sexuel, l'homophobie, le racisme ou la xénophobie, le sport a connu plusieurs scandales. Des stratégies ont été mises en œuvre par les clubs, les Etats (ministères chargés du sport) et les organisations internationales (CIO, FIBA ou UCI) pour défendre les valeurs sportives de respect des règles et de son adversaire, l'esprit de *fair play*. Certains championnes et champions ont été des « rôles modèles », par exemple quand ils ont fait leur « *coming out* » (4). L'éducation sportive peut faire la différence, pour la confiance et l'esprit de compétition que les jeunes filles peuvent acquérir grâce au sport ; il peut permettre un apprentissage de la mixité (pendant les années d'adolescence)..

Les clubs sportifs, avec la diversité de leurs équipes comme de leurs supporters, sont devenus les étendards des villes où ils sont implantés – l'Olympique de Marseille ou l'équipe nationale de football du Brésil ont suscité le même enthousiasme dans le monde auprès de groupes variés. Dans les deux cas, la diversité est le « drapeau » des deux formations, marseillaise ou brésilienne

Au plus fort de la Guerre froide, les Jeux Olympiques ont été un espace stratégique où les équipes occidentales se mesuraient aux équipes du bloc de l'Est (pays satellites de l'URSS). Les victoires obtenues étaient un moyen de se jauger, de manière pacifique. Tous les coups étaient pourtant permis avec le dopage ou les tricheries sur le matériel et l'apparition d'hommes ou femmes bioniques. Les rencontres sportives internationales (Jeux Olympiques ou Coupes du Monde de football) sont des événements emblématiques de la force des Nations avec l'émergence de sportifs ou d'athlètes chinois dans de nombreuses disciplines nouvelles pour la Chine. Les compétitions sportives permettent de présenter des équipes nationales issues de la diversité avec l'exemple emblématique d'une France « Black Blanc Beur » qui remporte pour la première fois de son histoire la Coupe du monde en 1998. Les entreprises ont utilisé des champions sportifs issus de minorités comme Nike avec Michaël Jordan pour le basketball ou Zlatan Ibrahimovic pour le football. Cette stratégie de communication est une manière de promouvoir l'idéal de la diversité avec des « clients » ou un « public » pour les équipementiers sportifs qui sont très majoritairement constitués de jeunes sensibles à ce message. En matière d'éducation et de formation tout au long de la vie, le sport a donné un autre exemple de « rôle modèle ». Des jeunes venus de quartiers sensibles ou de familles modestes ont pu s'inscrire à l'Université, aux Etats-Unis, grâce à leurs performances sportives.

Des champions sportifs en France et en Europe ont bénéficié d'un accès privilégié à des écoles prestigieuses grâce à leurs palmarès sportifs (5) ; certains concours sont aussi ouverts aux sportifs inscrits sur la liste officielle (6). Une participation aux compétitions internationales est l'occasion de rencontrer des gens d'horizons très variés - d'autres cultures, d'autres disciplines, d'autres secteurs d'activité et de connaître des pays où certains n'auraient jamais eu l'occasion d'aller. La compétence interculturelle est inhérente à une carrière de sportif de haut niveau qu'ils peuvent valoriser dans leur reconversion professionnelle.

Quels messages les JO organisés au XXIème siècle ont-ils laissés ? Le IIIème millénaire s'est ouvert en fanfare avec les premiers « Jeux verts » célébrés à Sydney en Australie (7), pays qui affiche un exemple original de diversité, un succès salué par tous et la meilleure audience médiatique de tous les temps. Les Jeux en Grèce en 2004 auraient dû relancer l'esprit de l'olympisme, ils ont été un gouffre financier qui a stigmatisé le pays en Europe. En 2008, les Jeux étaient organisés à Pékin, qui n'est pas un parangon de défense de la diversité ; son allié russe en profita pour attaquer la Géorgie en plein été. Le Royaume-Uni en 2012 a réussi « *with flying colours* » ses jeux, forçant l'admiration de tous comme les Jeux du Brésil, aussi salués par tous, en 2016 . Dans les deux cas, le budget a explosé et la sécurité policière a été un enjeu permanent et une incertitude jusqu'au bout. (8). Les jeux du Japon se sont déroulés en temps de Covid- l'environnement international est devenu instable et incertain. La fin de l'innocence.

Les Jeux Olympiques et Paralympiques d'été en 2024 se déroulent à Paris, à partir de juillet. Ils sont placés sous le signe de la diversité, des acteurs (sportifs et volontaires engagés pour l'organisation) mais aussi des disciplines avec l'entrée du Hip Hop et du surf comme disciplines olympiques. Pourtant en pleine guerre en Europe, de la Russie contre l'Ukraine commencée juste après les JO d'hiver à Pékin en février 2022, les sportifs russes pourront concourir mais seulement sous bannière neutre - comment l'être ?

La menace terroriste est maximale avec une tension croissante au Proche Orient et une montée des extrémismes de droite en Europe - les sportifs pourront-ils garder un esprit de neutralité et de *fair play* ? Pendant la guerre froide, les Jeux orchestraient l'affrontement Est/Ouest. En temps de guerre hybride, la diversité est au cœur des conflits qui opposent, en Europe et au Proche -Orient, les régimes et mouvements autoritaires aux démocraties occidentales.

Comme au temps des ordalies au Moyen-Age, souhaitons que les meilleurs gagnent- ceux qui sauront défendre l'esprit de *fair play*, le respect de l'altérité et de la diversité. *Citius, altius, fortius* pour la démocratie et l'universalisme- la devise des Jeux pour le XXIème siècle.

© dr Bénédicte Halba, Paris, 03 / 2024

- (1) Thorstein Veblen, « Théorie de la classe de loisir », Première parution française en 1970, Trad. de l'anglais (États-Unis) par Louis Évrard , Collection Tel (n° 27), Paris : Gallimard Parution : 21-03-1978
- (2) Mots employés par l'éditeur de « The best short stories », 1997, Rudyard Kipling, Chatham (Kent) : Wordsworth classics Editions
- (3) cas du World Rugby en 2020 excluant les femmes transgenre
- (4) Martina Navratilova (en 1981) ou Amélie Mauresmo en 1999 dans le tennis
- (5) des écoles de commerce comme l'Ecole Supérieure de Commerce de Paris (SupdeCo Paris)
- (6) certaines formations paramédicales (kinésithérapie, ergonomie, pédicurie-podologie, psychomotricité), <http://www.sports.gouv.fr/pratiques-sportives/sport-performance/sport-de-haut-niveau/Dispositifs-d-aides-aux-sportif-ve-s-de-haut-niveau>
- (7) Jeux de Sydney-encyclopédie Universalis-  
<https://www.universalis.fr/encyclopedie/sydney-jeux-olympiques-de-2000-contexte-organisation-bilan/>
- (8) une menace très réelle d'attentats ou d'insécurité liée aux gangs de rue à Rio- « Des jeux Olympiques inoubliables et une facture salée », septembre 2016 - <https://perspective.usherbrooke.ca/bilan/servlet/BMAAnalyse/2075>

»

©infolettre de l'  *iriv* sur la diversité , numéro 12, mars 2024

accessible sur <https://www.superdiversite.net/infolettres>